

Adrian, Here's our report. Thanks for your interest and communication. John and Katharine Collins

Reportaje de la votación en la Zona Tolimán, Querétaro

De: John y Katharine Collins, visitantes extranjeros actuando en cooperación con la Alianza Cívica.

Selección de casillas: Socios de Alianza Cívica de Querétaro nos pidieron de irnos a Tolimán a donde no se esperaba otros observadores. Escojimos al azar 3 casillas. Se cayeron una urbana y dos rurales. Siguen reportajes de los tres.

Estado: Querétaro

Zona: Tolimán

Sección: 675

Casilla: Basica urbana y contigua, Plaza Principal Centro Casa de Justicia.

Votantes: 820

Esta sección al centro pareció la mejor organizada de las tres que visitamos. Aún que había 2 centros (local y federal) y el lugar era estrecho, todo funcionó bien (era después de la comida, pues había el tiempo de organizarse).

La calidad del trabajo se mostró por la division clara entre la votación federal y local.

La división por alfabeto también era facil a entender, en contrasta con la situación en COBAQ (sección 681) todas las cortinas fueron en lugar en las mamparas federales. También no había oficiales sin gafetes. Todos parecieron ocupados y parte del trabajo.

Era la casilla central de Tolimán, ubicado en la plaza.

Eso toca al unico acontecimiento interesante. Al dentro de una hora 4 votantes fueron rechazados al no ser residentes de Tolimán. Les dijeron a un hombre y a su hijo, en visita a Tolimán, que les hacía falta viajar en una casilla especial en Cadereyta, a una distancia de 50 kilómetros.

Estado: Querétaro

Zona: Tolimán

Sección: Tolimán 684

Casilla: San Pablo, Escuela Benito Juarez, basica, rural y contigua

Votantes: 1,817

Des de las 8 hasta las 10 había mucha confusión para arreglar el proceso.

La razón era que había 3 casillas en un lugar muy estrecho, lo que quería decir que había 15 urnas, muchisimos representantes de partidos, muchos oficiales, algunos observadores, y gran nombre de ayudantes, todos arremolinandose en un espacio mediando 4 metros por 10 petros.

El primer voto se acabó a las 10 de la mañana, ya había una cola de 150 personas. A las 11 siguió una cola de 140 personas.

Aún cuando empezó el voto y las cosas se habían puesto casi normales, seguía una confusión en cuanto la gente llegó y se fue. Es que muchos no entendían a donde registrarse y en que juego de urnas poner sus boletos.

Además, lo más importante es que el lugar donde votaron era bastante grande el alejado de la muchadumbre. Los oficiales prohibieron a todas de entrar en lugar de votación, entonces pudieron la gente votar tranquilamente sin que nadie los viera.

Dos personas que rechazaron de salir del espacio de votar fueron expulsados de las casillas.

Nota final: Una parte de la confusión resultó de que había muchos representantes de partidos, todos vigilando a los demás. Eso creó un voto libre y justo, aún con confusión.

Estado: Querétaro

Zona: Tolimán

Sección: Tolimán 681

Casilla: Basica, rural, carretera Tolimán Bernal, km 2, Horno de Cal COBAQ No. 6.

Votantes: 758

Todos los votantes hicieron su voto sin coacción o observación.

Además, como notado, había una mampara con la capacidad de ser secreto pero al cual faltó las cortinas en donde se escribe "el voto es libre y secreto", en los dos lados.

Muchos oficiales, incluso representantes de partidos, siguieron andando cerca de donde votaban la gente. Los oficiales tenían frecuentemente que advertir a la gente que no se acerquen de los votantes ni platicuen con ellos.

Había representantes de los tres partidos principales. Su papel principal era de chequear la identidad de los votantes y que no voten más que una vez.